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ATA DA 147ª SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA, REALIZADA EM 07/05/2019. 1 

 2 

No dia sete de maio de dois mil e dezenove, às 17:00 horas, nas instalações do Conselho de 3 
Arquitetura e Urbanismo de Pernambuco (CAU/PE), situada na Rua General Joaquim Inácio, nº 4 

830, Auditório G-2, Ilha do Leite, Recife/PE, reuniu-se o Plenário do CAU/PE, em sua 147ª Sessão 5 

Plenária Ordinária, convocada nos termos dos artigos 34 e 36 do Regimento Interno, sob a 6 
presidência do Senhor o Arquiteto e Urbanista Rafael Amaral Tenório de Albuquerque. Para 7 

secretariar a 147ª Sessão Plenária Ordinária, a Senhora Secretária Executiva Renata Tavares. 8 
Presentes os Conselheiros Estaduais Titulares: Alexandre Mesquita Paiva, Danielle Cortez Paes 9 
Barreto, Sandro Ricardo Nascimento Guedes, Tomás de Albuquerque Lapa, Henrique Marques Lins 10 

e Marcos Carvalheira de Mendonça. Presentes os Conselheiros Estaduais Suplentes: Juliano 11 
Dubeux Flores (Conselheiro Suplente em substituição ao Conselheiro Titular Romero Gomes 12 
Duarte), Lúcia de Fátima Soares Escorel e Neide Maria Pinho Cirne. Presente a Assessora de 13 

Imprensa: Márcia Guenes. Presente o Gerente Geral Leonardo Cardoso Ayres. Presente o 14 
Assessor da Presidência Leonardo Igrejas. Secretária Executiva Renata Tavares. Item 1 - 15 

Verificação de Quórum – Verificada a existência de quórum regulamentar foi dado início aos 16 
trabalhos. Item 2 - Justificativas de Faltas – Conselheiro Romero Gomes Duarte, Conselheiro 17 
Paulo Eduardo Veloso de Oliveira e Conselheira Viviany Nogueira Ramos Guedes, todos ausentes 18 

em viagem. Item 3 - Primeira Parte - Expediente - 3.1 Aprovação das Atas de Plenárias 19 

Anteriores. Submetida a apreciação e votação pelo Plenário da Ata relativa a Plenária 20 
Extraordinária nº 145, de 29/03/2019 e Ata concernente a Plenária Ordinária nº 146, de 02/04/2019. 21 
Ambas foram aprovadas por unanimidade. 3.2 Comunicações do Presidente e do Vice-Presidente. 22 

O Presidente informou sobre a nomeação do novo Gerente Técnico e de Fiscalização do CAU/PE, 23 
Fábio Belfort Kaneko, por meio da Portaria nº 089/2019. Relatou ainda sobre as fiscalizações 24 

realizadas em abril/19 (municípios de Santa Cruz do Capibaribe, Toritama e Itamaracá) e as 25 
previstas para maio/19 (Salgueiro, Cabo de Santo Agostinho e Ipojuca). Falou sobre o êxito do 26 
Colóquio Nacional de Arquitetura e Urbanismo – O Futuro sem Fronteiras / Arquitetura 21, ocorrido 27 
em Recife, dias 02 e 03 de maio/19, contando com a participação de diversos presidentes de 28 

CAU/UF, além da presença de representantes de 15 (quinze) Estados da Federação, entre 29 
palestrantes/mediadores/participantes. No total o público participante nos dois dias foi da ordem de 30 
500 pessoas. Informou ainda que foi o primeiro Estado a realizar o evento preparatório para o 27º 31 

Congresso Mundial de Arquitetura (UIA2020RIO). Esse evento também ocorreu, 32 
concomitantemente, com a reunião nacional do CEAU/BR. A seguir passou a relatar sobre o 33 
Observatório Nordestino, a ocorrer em Petrolina, dias 08 e 09 de maio/19, dessa vez com as 34 
presenças do CAU/PB e CAU/RN, de forma que participaram 05 (cinco) CAU/UF sediados na 35 

Região Nordeste (PE, PI e BA), onde ocorreram duas oficinas técnicas (Oficina Desenho Técnico, 36 
com Alexandre Mesquita Paiva e Oficina Arte Urbana - Edmo Campos, Vice-Presidente do 37 
CAU/PI.), e diversas exposições, como: palestras sobre o UIA2020RIO, Plataforma BIM, 38 
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Urbanismo Tático, Acessibilidade, Construção Sustentável, Paisagismo (CAU/BA), Design de 39 
Móveis, Proteção pela Pintura: O Melhor Custo Benefício e Experiências em Congressos e Eventos, 40 
sempre respeitando as demandas oriundas da Edição anterior. Trata-se da única iniciativa de caráter 41 

multi estadual verificada no país, no âmbito dos CAU/UF. Nesse encontro ocorreu o 2º Evento 42 
Preparatório da UIA2020RIO. Prosseguindo, comunicou da assinatura do contrato e início da 43 
execução do Projeto ATHIS pelo escritório vencedor, Giro Estratégia de Negócios Ltda., a partir de 44 

08 de abril/2019 e com prazo de finalização previsto para agosto/19. A Iquine e a Saint Gobain irão 45 
capacitar parte da mão de obra do próprio residencial, propiciando uma condição objetiva para 46 
auferir alguma renda. No global, o projeto deve beneficiar cerca de 480 (quatrocentos e oitenta) 47 
pessoas. Mencionou sobre que estão sendo feitas tratativas para a execução de um Projeto de ATHIS 48 

na cidade de Petrolina, tendo a prefeitura local viabilizado terreno e que estão em tratativas um outro 49 
projeto a ser executado em conjunto com a Prefeitura do Recife e a Universidade Federal de 50 
Pernambuco (UFPE). Informou ainda que na reunião do CONDIR, realizada hoje à tarde, foram 51 
apresentados os primeiros resultados do Projeto ATHIS, pela representante do Escritório, arquiteta 52 

e urbanista Carmem Cavalcanti. Relatou ainda sobre o Ciclo de Palestras Rio Mar Casa 2019 – 53 
Pavilhão CAU/PE, neste mês de maio, com exposições sempre as quintas-feiras, a partir das 20 54 

horas, conforme programação a seguir: 02 de maio: “Telhados Verdes”, Marcelo Kohzsminsky; 09 55 
de maio: “Vidros de Proteção Solar“, Luiz Barbosa; 16 de maio: “Isolamento Acústico Residencial”, 56 
Laurenice Ferreira”; e 23 de maio: “Sua Casa é Clássica?”, Gisele Carvalho. Por fim, o Vice-57 

Presidente Tomás Lapa, informou aos presentes sobre importante evento que irá ocorrer no final do 58 
mês de setembro/19, em Recife: Rede Latino-Americana de Cátedras de Vivendas. Fechando as 59 

comunicações, o Presidente citou que ainda esse ano será lançado outro Edital de ATHIS, dessa vez 60 
homenageando o arquiteto e urbanista Luiz de la Mora, pautado nas suas ideias. 3.3 Comunicação 61 

do Conselheiro Federal. Não houve. Item 4 - Segunda Parte – Ordem do dia - 4.1 Aprovação 62 
dos balancetes do 1º trimestre de 2019. O Conselheiro Henrique Marques Lins, Coordenador da 63 
COAFIN-CAU/PE passa a apresentar os balancetes explicando o desempenho no 1º trimestre de 64 
2019, destacando um resultado positivo de R$ 337.990,66 (trezentos e trinta e sete mil, novecentos 65 

e noventa reais e sessenta e seis centavos). Após explicações sobre o comportamento das receitas, 66 
despesas e resultado, os srs. Conselheiros ficaram satisfeitos. Colocada em votação quanto a 67 
aprovação do balancete do 1º semestre do CAU/PE, as contas foram aprovadas por unanimidade 68 
pelos Conselheiros presentes. 4.2 Deliberação CEF-CAU/BR nº 028/2019, sobre orientações 69 

quanto a premiações para os trabalhos de conclusão dos Cursos de Arquitetura e Urbanismo. 70 
O Conselheiro Alexandre Mesquita Paiva, Coordenador da CEFEP-CAU/PE, passa a discorrer 71 
sobre esse item, levando ao conhecimento dos presentes sobre a Deliberação CEF-CAU/BR nº 72 

028/2019, que se refere as orientações emanadas do CAU/BR para aqueles CAU/UF que decidirem 73 
premiar os trabalhos de conclusão dos Cursos de Arquitetura e Urbanismo. Sua Comissão vai se 74 
aprofundar sobre o assunto e trazer informações adicionais mais à frente. 4.3 Aprovação da 75 
orientação jurídica a respeito da anulação dos autos de infração. O Gerente Técnico e de 76 



 

 

 

Rua General Joaquim Inácio, 830 - salas 1107 a 1112 Empresarial The Plaza Business Center - Ilha do Leite, Recife - PE, 50070-270| Telefone: 

(81) 3040-4004 

   www.caupe.gov.br 

 

Fiscalização Fábio Belfort, passou a explicar o documento “Norma Orientadora”, preparada pela 77 
Assessoria Jurídica do CAU/PE, que suspende todos os processos e delibera pela revisão de todas 78 
as decisões recentes e de autos de infração. O Coordenador da CEFEP Alexandre Mesquita Paiva 79 

Mesquita reconheceu que muitos em diversos processos “existem lacunas processuais”; por 80 
exemplo, o processo deveria conter o valor da multa. Informou que a orientação jurídica foi 81 
previamente examinada no âmbito da CEFEP, a qual aprovou os termos propostos, porém 82 

recomendou sua apreciação pelo Plenário. Posta em votação, foi a mesma aprovada por 83 
unanimidade, da qual será gerada uma Deliberação. 4.4 Apresentação e validação das propostas 84 
do Plano de Ação do CAU/PE 2019/2020. A Gerente de Planejamento do CAU/PE passou a fazer 85 
uma apresentação do Plano de Ação do CAU/PE 2019/2020, comunicando que o mesmo foi um dos 86 

cinco trabalhos apresentados no Seminário de Boas Práticas no CAU/BR, ocorrido em abril/19, em 87 
Brasília/DF. Lembrou que o Grupo de Trabalho de Planejamento Estratégico (GTPE) criado em 88 
2018, é coordenado a nível nacional pelo Presidente do CAU/PE. Antes de sua criação apenas se 89 
media gastos, orçamento e receita do ponto de vista contábil. Hoje o novo formato do planejamento 90 

se fundamenta nos ODS/ONU, é mais abrangente, mais participativo, apresenta indicadores 91 
consistentes, sendo mais criativo. A Gerência de Planejamento consolidou 85 (oitenta e cinco) 92 

propostas contando com a participação de 19 (dezenove) participantes, distribuídas em 07 (sete) 93 
ODS, encaminhadas por meio do Formulário 1 (conselheiros, funcionários e integrantes do 94 
CEAU/PE), a partir dos nomes das propostas, justificativas, responsável pela execução, público 95 

alvo, resultados esperados, ODS e objetivos. Na fase seguinte, com o aumento do número de 96 
participantes para 29 (vinte e nove) participantes os dados foram agrupados e sintetizados em 05 97 

(cinco) grupos: 1) Ações institucionais; 2) Comunicação; 3) Eventos (Temas); 4) Capacitação 98 
(reuniões e treinamentos); 5) Infraestrutura (Comunicação, Grupos de Trabalho, e Comissões. 99 

Gestão de Pessoas, Bens e Equipamentos, Melhorias nos Processos, Sustentabilidade). Os passos 100 
subsequentes foram: a Síntese de dados (08 a 10/04/19); Priorização das propostas (Formulário 2 - 101 
11 a 17/04/19); Síntese de dados (18 a 23/04/19). A última fase é a Validação das propostas, nesta 102 
data, nesta Plenária. O Presidente fez uma explanação exaustiva dos resultados obtidos com o 103 

levantamento, das ações propostas, por meio de slides projetados em tela. Após a exposição algumas 104 
questões colocadas pelos presentes, foram devidamente esclarecidas. Isto posto, o Presidente 105 
submeteu o trabalho - Propostas do Plano de Ação 2019/2020 - a deliberação da Plenária, o qual foi 106 
aprovado por unanimidade. Orientou a Gerência de Planejamento para a necessidade do trabalho 107 

avançar e que na próxima Plenária, a ocorrer em junho/19, espera que já estejam definidos todos os 108 
responsáveis por conduzir cada uma das ações relacionadas. 4.5 Temas oriundos das Reuniões 109 
das Comissões Ordinárias (COAFIN, CEFEP e CED) e do CONDIR. Inicialmente o 110 

Coordenador da COAFIN, Conselheiro Henrique Marques Lins, discorreu sobre os resultados das 111 
duas reuniões havidas no mês (24/04 - Ordinária e 29/04/19 - Extraordinária). Passou a comentar 112 
sobre a repactuação contratual com as empresas prestadoras de serviços - Melo & Brasil, Diálogo e 113 
VR Serviços - informando que, neste ano, com relação as duas primeiras empresas, foi aplicado o 114 
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índice de variação anual do IGP, de 3,44%, e que no início da gestão, em 2018, seus contratos não 115 
foram reajustados. Em relação a prestadora de serviços, o reajuste aplicado se deveu apenas aos 116 
valores incrementados por causa do aumento da mão de obra, que foge ao controle do CAU/PE. 117 

Quanto ao 2º item da pauta (aprovação dos balancetes do 1º trimestre de 2019) cita que o assunto já 118 
foi deliberado anteriormente. A seguir, o Coordenador da CEFEP passa a expor os principais 119 
assuntos discutidos na sua 28ª Reunião Ordinária de 26/04/19. Merece destaque o item 1 do 120 

Relatório CEFEP, que será objeto de consulta, por meio de Ofício, a ser encaminhado ao CAU/BR, 121 
que diz respeito se empresas do tipo empresário individual podem ter registro no CAU. Dois itens, 122 
Deliberação CEF-CAU/BR nº 028/2019 e Apreciação da Orientação Jurídica a respeito da anulação 123 
dos autos de infração, foram discutidos anteriormente no item 4.3. O Presidente mencionou sua 124 

preocupação da não realização das reuniões rotineiras da CED, Comissão essa que não se reúne há 125 
07 (sete) meses, mas que espera ainda neste mês de maio/19, adotar uma solução no sentido de 126 
normalizar o seu funcionamento. Passa a palavra a Coordenadora do CEAU/PE, Conselheira Neide 127 
Maria Pinho Cirne, que informou sobre a realização da próxima reunião do CEAU/PE, dia 13/05/19, 128 

para tratar dentre outros assuntos da legalidade da composição do seu colegiado. Segundo 129 
informação obtida junto ao CEAU/BR a legislação permite que entidades locais, mesmo com CNPJ 130 

nacional, possam integrar o CEAU/PE, consequentemente ampliando a participação do Colegiado. 131 
Por fim, o Presidente apresenta os assuntos discutidos na 31ª Reunião Ordinária do CONDIR, que 132 
ocorreu hoje mais cedo. A seguir passou a relatar sobre o item vacância e renúncia de Conselheiros 133 

do CAU/PE, informando que o CAU/ES enfrentou problemas de quórum tanto para Reuniões 134 
Plenárias como para o andamento do trabalho das suas Comissões. O CONDIR sugeriu que fosse 135 

encaminhada correspondência ao CAU/BR, fundamentada nos argumentos levantados pelo 136 
CAU/ES, solicitando autorização para o preenchimento das 03 (três) vagas abertas no Conselho, o 137 

que foi aprovado pelos presentes, com a recomendação que o assunto fosse apreciado pelo Plenário, 138 
que aprovou seu encaminhamento junto ao CAU/BR. A seguir, o Presidente passou a informar sobre 139 
a realização de Concurso Integrado de Patrimônio Histórico, a ser empreendido pelos CAU/MG e 140 
CAU/PE. CAU/BA foi convidado, mas alegou limitações financeiras quanto à sua participação. O 141 

Edital do Concurso será lançado pelo CAU/MG em agosto/19 e a entrega da premiação conjunta se 142 
dará no Evento Dia do Arquiteto, em Recife/PE, no dia 11/12/19, com valores a serem pagos por 143 
meio de captação de patrocínio. Diversos Conselheiros apresentaram ótimas ideias na reunião. O 144 
Presidente sugeriu aos presentes formalizar as ideias e enviar por meio de e-mail, a fim de ser 145 

apreciada por uma Comissão a ser criada no âmbito do CAU/PE. Essa ideia aprovada pelo CONDIR, 146 
também foi referendada pelo Plenário. Informou ainda sobre a Proposta de Ação Conjunta Festival 147 
de Inverno de Garanhuns (FIG) 2019, CAU/PE e Fundarpe, a ser implementada por ocasião do FIG 148 

2019, que contará com uma curadoria de objetos e arte popular do Agreste, realização de um 149 
concurso fotográfico dentre outras atividades. Os entendimentos com a Fundarpe estão bem 150 
avançados, e o espaço selecionado é estrategicamente bem localizado e o custo reduzido frente à 151 
repercussão da iniciativa, sendo destinados a atender a sociedade como um todo e não apenas os 152 



 

 

 

Rua General Joaquim Inácio, 830 - salas 1107 a 1112 Empresarial The Plaza Business Center - Ilha do Leite, Recife - PE, 50070-270| Telefone: 

(81) 3040-4004 

   www.caupe.gov.br 

 

arquitetos e urbanistas. Foi explicitada a necessidade de considerar no Organograma do CAU/PE a 153 
criação de um Cargo de Assessor Especial da Presidência, de livre provimento e demissão, 154 
explicando que seria um cargo estratégico que, nesse momento, serviria como elo de ligação com o 155 

Escritório de Assessoria Jurídica, vencedor da recente licitação do CAU/PE. Numa fase posterior, 156 
esse cargo poderia ser utilizado estrategicamente em uma outra atividade diferente, sempre de apoio 157 
à Presidência. Colocou a matéria em apreciação pelo Plenário. Os presentes aprovaram a criação do 158 

cargo, por unanimidade. Item 5 Extra Pauta. Não houve extra pauta. Item 6 Informes. Não houve 159 
informes. Item 7. Encerramento. Havendo concluída a pauta, o Presidente do CAU/PE agradeceu 160 
aos presentes e declarou encerrada a presente Sessão, a qual, eu Renata Maria Tavares de Melo, 161 
Secretária da Sessão, dou fé. Recife, 07 de maio de 2019. ________________________________ 162 

 163 
 164 

Arquiteto e Urbanista Rafael Amaral Tenório de Albuquerque 165 
Presidente do CAU/PE 166 

 167 


